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! ! ! !毫无疑问，电梯是最近的焦点
话题。先是上周日荆州“电梯吃人”
事故，令人唏嘘；随后本周二“夏令
热线”的“区长面对面”节目中，杨浦
区区长谢坚钢接到市民章女士关于
文化花园一电梯三年“带病工作”的
投诉，一查吓煞人，小区内 !"台电
梯因紧急报警装置等项目定期检验
不合格，存在安全隐患。

及时启动应急维修
住宅电梯经常“咯噔”响，或是

多次出现门关不上或者打不开的情
况，“老态”毕露。“这是上海将要面
临的一个重大问题，高层电梯老化，
设备维修、拆除都将是大的挑战。”
记者在采访中，经常能够听到居民
这样的议论。
住宅电梯的维修费用是从小区

的维修基金中支出的。按照相关规
定，须有占总人数三分之二以上的
业主同意、由业主大会决定使用专
项维修资金；而维修基金不够用的，
则需要再次筹集维修资金。然而，由
于牵涉业主、物业等多方的利益和
矛盾，致使“患病”电梯常常得不到
“医治”，“带病工作”或一停了之。

从杨浦区处理此事的思路来
看，“十方整治”值得肯定。经多个部

门协商决定，此次电梯维修为应急
抢修工程。区市场监管局根据检验
结果，立即向文化银湾物业公司出
具监察指令书，责令物业公司立即
整改并将上述情况公告小区业主。
文化银湾物业公司收到电梯检验
不合格报告书后，应当立即向小区
业委会提出动用维修资金维修电
梯的申请，经小区业委会批准后进
行维修，须于本周内完成工程前期
准备工作。考虑到小区业主的实际
生活和安全因素，此次电梯维修可
在房管部门的指导下启动应急维
修的相关程序，确保工程能在下周
进场施工。
五角场街道办事处主任李正明

告诉记者，从当天开始，街道派人每
天至现场跟踪督办。“我们也做一些
业主的说服工作，晓以大义，尽快落
实电梯的维修费用。”

期盼打造专业平台
上海市质量协会用户评价中心

去年曾做过“上海住宅电梯安全管
理现状调查”，中心主任蒋曙东特
别提到，老旧电梯安全风险评估后
的整改落实尚需政策支持。该次调
查对有老旧电梯（使用 !"年及以

上的电梯）的 #$家使用单位进行

了统计：在 "!台商品房老旧电梯
中，已经接受过安全风险评估的有
"%台，但经过改造的仅占需要改造
总数的 "&'(；在 ##!台售后房的老
旧电梯中，已经接受过安全风险评
估的有 #%$台，经过改造的比例仅
为 $)&)(。目前老旧电梯更新和改
造的难点主要集中反映在“资金短
缺”“业委会审批无法通过”“电梯
主要部件!包括零部件"配不到”三
个方面。

市房管局物业管理处处长忻
一鸣认为，许多小区电梯的维修
方案在制定过程中缺少第三方专
业技术部门论证，没有专业意见
的支持，往往在落实过程中遇到
重重困难。
他建议，政府部门或行业协会

牵头，打造专业的电梯维修平台，引
入充分竞争。“因为将来这个市场很
大，公开透明，让业主明明白白消
费，没有‘打闷包’的感觉，才能从真
正意义上推动问题解决。”当然，从
具体实施环节来看，“与此事有关的
各方坐下来，特别是业委会、电梯维
保单位和物业公司应该有三方协
议，明确各自的权利、义务，相互制
约，相互监督。”

本报记者 陈杰

! ! ! ! *月 #'日，湖北省荆州市安良
百货商场内发生自动扶梯楼层板
!上#下端站盖板"塌陷导致一名女
乘客死亡的事故，为消除安全隐患，
防止在本市发生类似事故，昨天，市
质监局向全市各区、县特种设备安
全监督管理部门及检验机构下发了
《关于立即开展自动扶梯隐患排查
的紧急通知》：

" 要求暂停使用申龙电梯股

份有限公司的自动扶梯和自动人行

道$

" 要求并督促电梯使用单位

会同电梯制造单位# 维保单位对上

述在用电梯进行一次全面自查%制

定整改措施并落实整改% 重点检查

自动扶梯楼层板是否稳固以及各安

全保护装置是否正常% 排查情况报

当地市场监管部门% 确认隐患消除

后方可投入使用&

目前，本市共有在用自动扶梯
和自动人行道 $*$$)台 !其中自动

扶梯 !""#$台%自动人行道 !%!"台"。
经查，发生事故的自动扶梯制造单
位是申龙电梯股份有限公司，该单
位所制造的自动扶梯和自动人行道
有 "%台分布在本市相关区县，涉及
*个区、"个使用单位，目前与荆州
事故自动扶梯同型号的有徐汇区上
海家饰佳商业经营管理有限公司

!!&台"、青浦区重固镇金都台客隆
超市!' 台"、松江区上海永春物流
有限公司!( 台"，普陀区上海百联
中环购物广场有限公司 +#台中有
'台也与其型号相同，这些自动扶
梯的楼层板!上#下端站盖板"均呈
“凸”字形，存在安全隐患。

*月 #)日，国家质检总局下发
《紧急通知》，要求各地质监部门督
促电梯使用、维保单位在 )月 $%日
前对自动扶梯与自动人行道逐台检
查，发现隐患立即停止使用；发现电
梯安全问题和违法违规行为，拨打
$#,'+向当地质监部门投诉举报。

本报记者 陈杰

本市90台申龙电梯全部停用
其中有 !"台与荆州事故扶梯同型号

" 今天上午%百联中环购物广场内的申龙电梯已停用 本报记者 张龙 摄

! ! ! !一般来说，电梯安装使用之
后一到两年，属于厂家免费保养
阶段，由厂家负责日常保养，但是
目前采用这种方式保养的电梯仅
占市场 ,%(。电梯行业人士坦
言，电梯事故存在潜伏期，在新梯
安装后的前两年，即使维保不到
位问题可能也不大，而三五年后，
小的故障会慢慢放大，就会出现
大问题，导致事故发生。
目前，市场上超出免费保养

期的电梯 *%(是由维保公司在
保养，这些公司按照资质被分为
-./三类。地铁、车站、大型商场
和一些品牌开发商楼盘的电梯基
本上是由厂家和 -、. 类维保公
司负责，而一些老旧小区或者新
开发的普通小区往往是 / 类维
保公司在负责养护。

上海电梯行业协会办公室
主任秦炯告诉记者，以修代保、
只修不保是电梯维保的一大问
题。而根据相关规定，电梯需要
定期维保，一般为两周保养一
次，具体包括清洁、润滑、紧固、
调整、检查隐患等。而在客流量
大、电梯使用频繁的公共场所，
维保力度还应加大。
“电梯维保有严格的规定，一

次现场保养至少要两个小时，还
要做好记录以便质监部门检查。
电梯出现安全隐患，维保员接到
报告，必须在 ,%分钟内赶到现
场，排除隐患。”秦炯说，目前质监
部门是采用抽查的方式进行监
管。在安全领域，暴露出的问题，
往往只是冰山一角。

本报记者 陈杰

电梯咯噔一响 心里咯噔一下
电梯!带病工作"困局如何破解

电梯维保不能以修代保或只修不保

两周保养一次
每次至少2小时

! ! ! !维修保养不及时不到位成为重要原因!本

是"该修修#该换换$的简单事!为什么问题迭

出% 行业人士直言!随着电梯"老龄化$日趋严

重并已进入事故多发期!呼唤打造专业的电梯

维修平台&

! ! ! !本报讯 （记者 陈杰 实习生
蒋睿）昨天，市质监局下发紧急通
知，要求暂停使用申龙电梯股份
有限公司的自动扶梯和自动人行
道。由于通知下发需要一定的时
间，今天上午，本市 "% 台申龙自
动扶梯和自动人行道都已经暂停
使用。
昨天晚些时候，记者在上海家

饰佳商业经营管理有限公司、上海
百联中环购物广场有限公司看到，
应当暂停使用的相关自动扶梯和自

动人行道大部分仍在运行。
今天上午，记者致电家饰佳，相

关负责人表示，商场内 $)台涉事自
动扶梯已全部停运，进行维护检查。
上午 $%时，记者在现场看到，铭牌
上显示为申龙公司产品的自动扶梯
已全部停运。但扶梯的上下口处并
未设置警示标识牌，有个别市民从
电梯步行上下楼。
今天 $%时 ,%分许，百联中环

购物广场负责人傅明敢在电话里告
诉记者，今天一早接到市质监局通

知，所有申龙电梯都已经停运。待检
查评估通过后，再决定是否重新使
用。由于商场内电梯申龙产品比例
较高，商场已经专门张贴告示，提醒
顾客从升降电梯或楼梯上下楼。目
前商场内与荆州事故六台同品牌同
型号扶梯中，两台已报废，两台原先
已停运，还有两台在运营的昨天已
经停运。

青浦区政府相关人士表示，重
固镇金都台客隆超市内的 #台申龙
电梯昨天已经停运。

7月26日，湖北省荆州市安良百货商场内发生自动扶梯楼层板塌陷，导致一
名女乘客死亡。为消除安全隐患，昨天，市质监局下发紧急通知，要求暂停使用申
龙电梯股份有限公司的自动扶梯和自动人行道。今天上午，本市90台申龙自动
扶梯和自动人行道都已经暂停使用。

“凸”字形楼层板存安全隐患


